

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 PALMA. Imprenta Balear.  
 Rullan, hermanos.  
 Garcia.  
 MAHON. Orfila (D. Domingo.)  
 IVIZA. Cabot.  
 Salé todos los dias excepto los  
 sábados.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—  
 Por un mes.  
 En Mallorca . . . . . 8 rs.  
 En Menorca é Ibiza fran-  
 co de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos del  
 Reino. id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto . . . . 1 r.

## EL BALEAR.

PALMA.—SABADO 28 DE MAYO DE 1853.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Vamos á volver á la cuestion suscitada con la próxima venida á Madrid del nuevo representante de los Estados-Unidos, porque aun nos queda algo que decir despues de haber oido la opinion de nuestros colegas, y porque tenemos que hacer una rectificacion favorable á Mr. Soulé.

Fuimos de los primeros, ó los primeros quizás, que dimos la voz de alarma cuando se supo la venida á la corte de España, en calidad de representante de la Union americana, de un hombre que pasa por jefe de los demócratas del Sur, que componen el verdadero partido anexionista, partido en que han encontrado apoyo y simpatías cuantas expediciones se han hecho y se han intentado contra la isla de Cuba. La posicion política de Mr. Soulé en los Estados-Unidos debió ponernos en guardia, y mucho mas despues de las celebres palabras pronunciadas por Mr. Pierce, relativamente á nuestra hermosa Antilla, en el acto solemne de tomar posesion de la presidencia. El cargo conferido al jefe de los demócratas del Sur parecia el corolario de las tendencias manifestadas por el presidente: el ánimo de adquirir la isla de Cuba por unos cuantos millones de duros, parecia próximo á manifestarse en una proposicion formal: Mr. Soulé se presentaba á nuestros ojos, y no sin motivos, como el encargado por el gobierno de la Union, mas que de una mision diplomática, de la comision mercantil de hacer el ajuste de la isla de Cuba, que allá, en el espíritu comercial de los anglo-americanos, debió parecer una cosa tan sencilla como la compra de unos cuantos esclavos. ¿De qué podria quejarse España si el negociante venia con dinero en mano?

Pero del dicho al hecho vá mucho trecho, como dice el refran; vá mucho trecho de concebir á ejecutar; vá mucho trecho de ofrecer á cumplir. Fácilmente pudo Mr. Soulé encargarse de hacer al gobierno español la proposicion del negocio de que vamos hablando; y es mas que probable, como hemos indicado en nuestros anteriores artículos, que se sienta débil al llegar á Madrid, por mas que en todo su viaje venga acariciando sus esperanzas de buen éxito. Intimamente convencidos nosotros de esto, no dudando ni siquiera un momento que Mr. Soulé guardaria su cartera al ver el carácter sério del gobierno español, y la ruda altivez del país, nos hubiéramos lamentado de que el gobierno hubiera formado el propósito de no recibirlo. Sabemos que derecho nos asiste, como asiste á todas las naciones; pero sabemos tambien que el uso de ese derecho debe economizarse, y que efectivamente se economiza. ¿Qué hay contra Mr. Soulé? ¿que pertenece al partido demócrata que es el partido que con mas ansia desea la anexion de Cuba? ¿que ha pronunciado algunos discursos en sentido anexionista? Sea enhorabuena; pero nosotros creemos que una nacion que tiene la conciencia de su fuerza y de su dignidad, no debe dar gran importancia á semejantes precedentes. En este sentido obró el gobierno frances admitiendo sin repugnancia al malogrado marques de Valdegamas, que

habia pronunciado algunos discursos desfavorables á la nacion francesa. Para tomar una determinacion severa, siempre es tiempo; ó por mejor decir, nunca es tiempo sino cuando hay un motivo grave, que justifique esa determinacion. Con carácter oficial Mr. Soulé ningun agravio nos ha hecho; ¿por qué antes del agravio ha de venir la vindicacion? O Mr. Soulé hace en Madrid ostentacion de las ideas que ha emitido en los meetings de los demócratas, ó se somete á las condiciones de prudencia en que debe encerrarse el representante de una nacion amiga. Si lo segundo, nos deberemos felicitar de haber sabido inspirar respeto sin mas que presentarnos en una actitud digna y decorosa; si lo primero, entonces es cuando debe hacerse comprender á Mr. Soulé que la España sabe hacerse respetar; y cualquiera resolucion que el gobierno tomara estaria sobradamente justificada en la provocacion.

¿Qué conseguiriamos negándonos á recibir al nuevo representante de los Estados-Unidos? Si tiene prevencion contra nosotros, convertirla en profunda é inextinguible enemistad, y si bien creemos que la enemistad de Mr. Soulé no causaria la ruina de España, estamos mejor por conquistar simpatías que por perpetuar y exasperar enemistades. Quizás nos hagamos una ilusion; pero se nos figura que Mr. Soulé al entrar en Madrid, ha de renunciar espontáneamente á sus proyectos, si los trae, porque indisputablemente ha de rectificar las opiniones que tiene acerca de España. Es preciso tener en cuenta que somos mal conocidos de los extranjeros, y que los que no han hecho un estudio profundo de nuestra situacion, de nuestros recursos y de nuestro carácter; los que no tienen de España mas noticia que la que se encuentra en las absurdas narraciones de Teófilo Gauthier, de Dumas y de otros escritores y viajeros de igual veracidad, nos creen un pueblo de africanos, sin dignidad, sin civilizacion, arrancados milagrosamente al estado salvaje; y si entre estos hay alguno que conoce nuestra historia, el mayor favor que nos dispensa es suponernos á los españoles de la presente generacion, españoles dejenados.

Bajo esta creencia no es extraño que se conciban proyectos insensatos, y que se piense en hacernos insolentes proposiciones: dejémoslos conocer: que se acerquen á nosotros los que tan falsa idea tienen de nuestro carácter y de nuestra cultura; que vean que somos los herederos de los descubridores del Nuevo Mundo, de los que dieron á la monarquía española tan vasto territorio que nunca dejaba el sol de alumbrar en él, y de los que formaron aquella literatura llevada en triunfo por todo el orbe á la par que nuestros estandartes; que hemos llegado á un grado de civilizacion en que tenemos muy poco que envidiar á las naciones mas adelantadas, y que estamos en camino de ponernos al nivel de ellas; que nuestro carácter, lejos de haber dejenado, ha salido mas altivo de nuestras desgracias; que somos en fin un pueblo grande y fuerte que no desdice de sus honrosísimas tradiciones, y sin esfuerzo ninguno por nuestra parte tendremos el respeto y las simpatías de los que hoy nos creen dispuestos á aceptar un pacto vergonzoso.

Casi casi deberiamos felicitarnos de que sea un demócrata y el jefe del partido demócrata del Sur de la Union el que venga á España á representar ese país; porque el partido demócrata es el que mas necesita conocernos para que pueda juzgar por sí mismo del éxito de todas sus tentativas contra la isla de Cuba. Allí tenemos enemigos; hombres para quienes el derecho internacional no significa nada ante la idea de hacerse con un Estado mas, que aumente el peso de los Estados del Sur en la balanza política de la Union; pero hombres que, si no respetan las consideraciones que se deben á las naciones amigas, respetan su poder y su fuerza. Pues bien; quien podrá darles informes exactos de lo que nosotros somos y de lo que somos capaces, será Mr. Soulé, su mismo jefe, cuando nos conozca, cuando se vea en una nacion respetable, en medio de una sociedad culta, delante de un gobierno que relleja la noble actitud de un país, noble por excelencia. Tanto confiamos en la fuerza de atraccion que tiene España para los extranjeros que llegan á conocerla y á estudiarla, que estamos casi seguros, no solo de que el nuevo representante de los Estados Unidos desistirá del negocio mercantil de que se le supone encargado, sino de que el haber pensado en ese negocio y el haber elegido al jefe de los demócratas para proponerlo y realizarlo, puede muy bien servir para estrechar nuestras relaciones con los Estados Unidos. Porque el dia en que Mr. Soulé se convenza de que España no es capaz de oír siquiera, sin rechazarla, una proposicion deshonorosa; y de que tiene bastante fuerza y bastante dignidad para resistir toda agresion; y cuando esta conviccion penetre, por los informes de Mr. Soulé, entre los demócratas del Sur, y por resultado de esa conviccion se convierta en respeto la animosidad, no sabemos quién abrigará la idea de arriesgarse en una expedicion contra la isla de Cuba. Puede ser que nada de esto suceda; pero no nos negará nadie que esto es natural. Y por el contrario: si nosotros nos negáramos á recibir al nuevo representante de la Union, herido este en su amor propio, iria á desahogarse entre los suyos, y sus discursos producirian naturalmente una exaltacion en el espíritu aventurero de aquella gente, que nos haria tener siempre la mecha en los cañones de la isla de Cuba. Venceriamos tantas veces como fuéramos atacados; es verdad; pero ¿no seria mas grato para nosotros ver deponer las armas á nuestros enemigos, y alargarnos sus brazos?

Pero, ya lo hemos dicho: si contra nuestras esperanzas; si contra lo que debemos prometernos del claro talento que todo el mundo reconoce en Mr. Soulé, sacara de su cartera la proposicion que se dice trae el encargo de hacernos; si se negara á reconocer lo que se debe á la nobleza de una nacion, entonces seria la ocasion oportuna de hacerle conocer que á la altiva España no se la infiere nunca un agravio impunemente.

Un buen síntoma tenemos de que se realizarán nuestras esperanzas; y hemos llegado á la rectificacion que debemos á Mr. Soulé. Despues de todo lo que se ha dicho de sus opiniones; despues de lo que

nosotros mismos hemos dicho, se nos ha presentado el texto de un discurso que pronunció en el Senado de Washington, en el cual, hablando de las cuestiones de nuestra Antilla se espresó en estos términos: «El orgullo castellano se resistirá siempre á la venta de la isla de Cuba.»

El que ya piensa de este modo de los españoles, natural es que se convenza de que es empresa inútil y arriesgada, pedirles por dinero, ó exigirles por la fuerza, un pedazo de su pabellon; es decir, el sacrificio de su honra y de su dignidad.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

## REVISTA DIPLOMATICA.

Ya por fin tocamos al término de la cuestion turco-rusa, dicen algunos periódicos extranjeros: ya están orilladas las dificultades que parecia ofrecer el arreglo pacifico de los diferentes derechos que sobre los Lugares Santos pudieran tener las distintas comuniones cristianas; ya se ha sometido el sultan en este punto á las exigencias del autócrata. Y en estas noticias, no confirmadas oficialmente todavía, creen muchos ver los primeros síntomas de una solucion amistosa. ¿Y la cuestion del protectorado, la cuestion política, la cuestion de nacionalidad, está decidida? ¿Se someterá tambien la Puerta? ¿Abdicará su soberania? ¿Entregará sus poblaciones griegas á la suprema autoridad del czar? ¿Trocará el despotismo que sobre ellas pesa con otro despotismo? Para que toda la importancia de este asunto se comprenda de una vez, sepárese que los cristianos griegos de Turquía no solo dependen del patriarca en lo religioso, sino hasta cierto punto en lo civil; porque la justicia otomana se desdena de ventilar las contiendas civiles de los griegos, y los pleitos de estos tienen que someterse á la decision de aquel prelado. Dígase ahora quien reinaria en Turquía si obtuviera el emperador de Rusia el protectorado que reclama. La cuestion pues no está resuelta mientras no se toque á este punto, y en este punto segun parece, ya ha presentado Menschicoff su ultimatum. El embajador de Francia, Mr. Delacour, es quien ha inclinado la balanza en favor de la Rusia en lo relativo á los Santos Lugares. ¿Ha sido torpeza por su parte, ó ha obrado por altas miras diplomáticas? No concedemos ni lo uno ni lo otro, y aunque por un momento pudimos creer que se cedió en la primera cuestion para obtener alguna compensacion en la segunda, parecemos ahora que no se debió fraccionar el negocio, que no se debió aislar nada, que no se debió pasar á concesiones positivas sin recibir tambien concesiones positivas. La compensacion pudo haber sido simultanea y con un solo firman se podia haber resuelto todo. Si, pues, no concebimos torpeza en el embajador frances, si tampoco reconocemos en su conducta miras favorables á la Turquía, ¿cual es el móvil, cual la pauta que sirve de guia á la diplomacia francesa en Constantinopla? ¿Habrá por ventura connivencia con la Rusia? ¿Será cierto que la Bélgica está destinada á ser un dia el premio de ciertos buenos servicios de amistad? Esa tenebrosa é inconcebible conducta de la Francia que en Viena se muestra indiferente á las sentidas quejas del Piemonte y en Constantinopla auxilia el primer triunfo del Czar, á donde va á parar? ¿qué busca? ¿qué pretende? No lo concebimos



porque el porvenir nos cierra sus puertas, pero podemos acudir al pasado: pocos concibieron el golpe de Estado del 2 de diciembre y este llegó; pocos concibieron el restablecimiento del imperio francés y este se proclamó. ¿Serán ciertas esas notas que la cronica ha supuesto pasadas de Francia á Bélgica con amenazas de incorporación al imperio francés, bajo el pretexto de haberse declarado el representante belga en Turquía favorable á las tendencias de la Rusia? ¿que significa el viaje del rey de los belgas? ¿que temores son los que hacen votar á la cámara de Bruselas un efectivo de paz de cien mil hombres? No podemos hacer hoy mas que preguntas, porque no vemos por todas partes mas que la misma oscuridad, la misma ambigüedad que precedió á la expedición de Roma y á todos los sucesos que después dieron vida á la reacción. Esta que se cree hoy potente quiere consumir su obra: y mientras proclama el despojo por un lado, restablece por otro el cadalso derribado por los revolucionarios. Esa ficticia fuerza de compresión que pretende matar el espíritu destruyendo la materia y que piensa enterrar las ideas con los cadáveres de sus víctimas, se presenta en los países donde aun no ha penetrado, con todo el caracter turbulento y faccioso de una sedición injustificable y llena de despecho.

Véase en Friburgo lanzarse á las calles reaccionarios perturbadores del orden público, para destruir el gobierno liberal; vedlos después en Bulla perder una votación y movidos de rabioso frenesi trabar un combate en nombre de los principios de autoridad, de moderación y de orden que con hipócrita afán andan siempre preconizando, seguidos de verdugos cuando imperan y armados de puñales cuando obedecen. La Suiza y el Piemonte son el objeto hoy á donde se dirigen los mayores esfuerzos de la reacción; pero hasta ahora se han estrellado estos ante la dignidad que ambos gobiernos liberales han mostrado; y no hay duda que esto basta para inquietar al Austria y aun amedrentarla. Tan quebradizos son los puntales con que se ha procurado afirmar el viejo y ruinoso edificio de los gobiernos despóticos, que la mas ligera perturbación basta para echarlo abajo; un enemigo pequeño es en política hoy día lo que el peso mas leve en el equilibrio de dos fuerzas contrapuestas; lleve siquiera el Austria la guerra á la Suiza y responda al mismo tiempo de sus pestíferos dominios italianos, sino de sus heterogéneas poblaciones interiores. Bien ha comprendido el gobierno helvético su posición, al decir al Austria lo siguiente: «Si la manera de proceder de que el consejo federal ha venido dando muestras hace varios años, para con los Estados vecinos, no ofrece garantías para el porvenir, no podrían ahora darle mejores con nuevas seguridades por escrito... La policía cantonal ha podido burlar por medio de medidas preventivas todas las tentativas criminales, al paso que no ha sido posible conseguirlo en Milan, á pesar de una vigilancia mas rigurosa... Si el gobierno austriaco se propone cooperar á la redacción de la ley proyectada, el consejo federal se ve en la necesidad de rechazar del modo mas perentorio toda intervención en los negocios interiores de un canton suizo... El consejo federal que brantaria los deberes que le ha impuesto la confederación confiándole el poder supremo, directivo y ejecutivo, si en los asuntos federales consintiese en ser el instrumento dócil de las autoridades extranjeras...» Semejante respuesta de la Suiza á las notas del Austria pone á esta en la necesidad de insistir en sus pretensiones ó de quedar mal parada su diplomacia que esta vez no ha conocido el terreno donde pisaba.

La Francia, en tanto, sigue en la misma vida de estupor que la tiene sobrecogida y aunque en el cuerpo legislativo se han notado algunos síntomas de rompimiento con el gobierno, parecen haberse calmado con la prorogación de las sesiones hasta el 28 de este mes. El gobierno, adormeciendo la atención

pública con proyectos de ferro-carriles y con la preparación de expediciones militares en Argelia, elabora un proyecto de ley restableciendo el art. 86 del código penal, es decir, levantando ahora con sangre fría para los delitos políticos el cadalso que en medio de la efervescencia á que dieron lugar los sucesos de 1848, habían hecho desaparecer de la Francia los que tan repetidas veces fueron calificados de vándalos y sanguinarios. ¡Saludemos al nuevo instrumento de orden que el imperio francés erige! (Tribuno.)

## NOTICIAS DE ULTRAMAR.

### ESTADOS-UNIDOS.

Se lee en el *Morning Advertiser*, de 10 del actual: «Bajo los auspicios del gobierno de los Estados-Unidos ha salido una fuerte expedición naval destinada á ensayar el establecimiento de relaciones de amistad y de comercio con el imperio del Japon. La expedición tiene á bordo una serie de artículos que debe ofrecer como presente al emperador del Japon, á fin de hacérselo propicio y de preparar el camino para las negociaciones. Lleva una locomotiva y rails, con objeto de hacerle conocer el servicio de un camino de hierro, y un aparato telegráfico para iniciarle en las maravillas de la civilización.

Se le presentará igualmente un daguerreotipo, y se le regalará una bonita lancha. Lleva también la expedición un gran número de productos de las fábricas, para darle una idea de la industria americana é inclinarle, si es posible á un cambio de artículos de comercio entre el Japon y los Estados-Unidos. La expedición preparada para explorar los mares de la China, del Norte y del Océano Pacifico y del estrecho de Behring, tiene referencia á las operaciones de la escuadra del Japon. Esta expedición, que el Congreso ha dotado con 125,000 duros, será auxiliada por algunos hombres científicos, pues le han sido agregados un astrónomo, un hidrógrafo, un botánico y un naturalista.»

### CALIFORNIA.

*Naufragio del vapor Independence en su viaje á California. — Gran pérdida de vidas. — Inundación de Maryeville. — Embarque de oro.*

El vapor *United States*, procedente de Aspinwall, llegó el 23 de abril á Nueva Orleans. Por este vapor se han confirmado los rumores que habían corrido acerca de la pérdida del vapor norte-americano *Independence* que se dirigía á San Francisco con unos 500 pasajeros á bordo. He aquí los pormenores que sobre tan terrible catastrofe comunica el telégrafo de Nueva-Orleans.

El vapor *Independence* se perdió el 16 de febrero en los bajos de la isla Margarita. Llevaba 500 pasajeros. Parece que este vapor era tan viejo, que ninguna compañía de seguros de esta ciudad había querido asegurarlo. La isla Margarita esta situada cerca de la costa de la Baja California, y no tiene habitantes.

Después de haber varado, el *Independence* consiguió cejar, pero viendo que había ocho pies de agua en la bodega, el capitán Sampson mandó al piloto que lo varase en un banco de arena distante unas 300 varas de la tierra. Pero aquí se había de complicar la desgracia: el intenso calor que despedían las hornazas comunicó el fuego al barco, y las llamas hicieron tan rápidos progresos que causaron la mayor consternación entre los pasajeros, la mayor parte de los cuales se arrojó en desorden al agua con la esperanza de llegar á nado á la costa. Era muy fuerte la resaca, y todos los botes del vapor zozobraron al querer llevar pasajeros á tierra.

Vino á aumentar esta escena de horror una explosión espantosa á consecuencia de haberse comunicado el fuego al depósito de pólvora. Muchos fragmentos del barco y varios pasa-

geros fueron arrojados en todas direcciones; otros de estos últimos se precipitaron al agua, pero pronto fueron alejados de la costa por la fuerte resaca.

Ningun auxilio pudieron prestar á los que perecían los que tuvieron la fortuna de llegar á tierra, y tuvieron que permanecer pasivos espectadores del gran número de hombres, mujeres y niños que perecían víctimas del fuego y de las olas. La pérdida de vidas se calcula en 150 ó 200. El fuego se comunicó también al depósito de carbon, y el barco fué totalmente destruido.

Los pasajeros que tuvieron la fortuna de salvarse estuvieron cincuenta y seis horas en la isla inhabitada de Margarita, sin tener siquiera una gota de agua que beber. Al fin con un cañon y un poco de pólvora que habían logrado salvar pudieron llamar la atención de unos barcos balleneros fondeados en la bahía de la Magdalena, distante unas pocas millas, los cuales fueron inmediatamente en auxilio de los naufragos, les dieron algunos víveres y luego los tomaron á bordo.

El telégrafo de Nueva-Orleans comunica también la noticia de haber sido completamente inundada la ciudad de Maryeville, á consecuencia de haber salido de madre los rios Feather y Yaba. Parece que se había perdido mucha propiedad.

En el vapor *California*, que salió de S. Francisco para Panama en 1.º de este mes, se embarcaron 2.230,000 duros en pepitas, con destino á Nueva York.

Al llegar aquí recibimos periódicos de San Francisco por el vapor *Star of the West*, procedente de San Juan de Nicaragua. Una carta del capitán del *Independence* publicada en el *Herald* de San Francisco, confirma la catastrofe que hemos referido; sin embargo, parece que el número de pasajeros no excedía de 324, y que perecieron 125 de estos y 45 hombres de tripulación.

Han dicho algunos periódicos que el *Independence* era un vapor viejo, al paso que otros creen que se construyó en 1850; pero todos parecen de acuerdo en que no estaba asegurado, ó que si lo estaba, era por una cantidad muy pequeña.

Las calderas del vapor *N. K. Page* reventaron el 25 de marzo en el rio Sacramento, y cuatro personas perecieron en la catastrofe.

Parece que en la parte septentrional de California los indios de Shasta, Colusa y Trinidad, incitados por el hambre y la miseria, cometían robos siempre que encontraban una ocasión oportuna.

El famoso Joaquín continuaba sus hazañas, y parecían impotentes todas las medidas que se habían tomado para capturarlo. Cinco franceses acampados cerca de Mariposa fueron atacados por la pandilla de bandoleros dirigida por aquel facineroso, y no solo fueron despojados de cuanto tenían, sino horriblemente asesinados.

El 29 de marzo fueron sentenciados á la horca y ejecutados cinco salteadores que habían asesinado á uno de sus propios compañeros.

Se habían descubierto varios placeres abundantes. En el barranco de Auburn, encontraron unos mineros una pepita del valor de seis onzas y diez duros. Cerca de Diamond Spring se hacían diariamente buenas cosechas de oro. En este punto se habían reunido fondos para construir una iglesia.

## VARIEDADES.

### Experimentos magnéticos en Aranjuez.

La misma ilustrada persona que nos comunicó los interesantes y sorprendentes pormenores que publicamos en la *España* del 10, nos trasmite ayer las no menos curiosas é instructivas observaciones que siguen:

Como anuncié á ese periódico el día 9, que los experimentos magnéticos del 8 habían seguido y nos habían llevado muy lejos, me he creído en el compromiso de decir sobre el par-

ticular cuanto se adelantó aquí en aquel día. Esto no fué poco, pues á las diez de la mañana, y recorriendo en mil tentativas el campo de la indagación, teníamos bien averiguado lo siguiente:

1.º La cadena magnética que por lo que hasta ahora va publicado creen los anglo-americanos, alemanes y franceses, aplicable solo á las mesas de madera, obtiene el mismo feliz resultado aplicándose á otros mil objetos de formas y materias diversas.

2.º La cadena magnética aplicada al cuerpo humano produce el mismo movimiento giratorio que sobre las mesas circulares y con sus mismas leyes.

El *Rhin* nos envió la primer noticia del fenómeno. Nosotros queríamos devolverle otras, si esto fuese posible, en justo obsequio.

Revelado el magnetismo animal como fuerza, á lo que parece, por nuevas y muy positivas manifestaciones, es lo mas racional y conveniente estudiar primero estas manifestaciones en todas sus formas para deducir de ellas, si se puede, las leyes que rigen aquella fuerza, y llegar por este camino á aplicaciones útiles de la misma. En cuanto á indagar su esencia, no seremos nosotros los que lo intentemos.

En el estado de esta cuestión, lo que importa es recojer hechos y para ello será bueno recapitular, aunque haya que repetir algo, lo averiguado en nuestros experimentos del 8 y 9.

Partamos de un punto fijo. El descubrimiento anglo-americano reduce este prodigio á que las mesas sobre que se forme la cadena magnética con la imposición de las manos giran sobre su eje; así lo han comprobado alemanes y franceses y aun españoles, y en esto, que no es poco, consistía su justamente ruidoso descubrimiento.

Esto tiene, según nuestra observación y experimento, las modificaciones y ampliaciones que diremos á continuación:

1.º Las mesas cuadrilongas colocadas exactamente, según su longitud, de S. á N. toman el movimiento de *progrésion* ó en línea recta de N. á S. cuando sobre ellas se hace la cadena magnética de primera especie, y de S. á N. haciendo la de segunda especie. Mudando instantáneamente la cadena, esto es, pasando de primera á segunda ó viceversa, como es bien fácil, instantáneamente cambia el movimiento de la mesa.

Entiéndase que llamamos por abreviar, cadena de primera especie á la de meniques derechos sobre izquierdos, y segunda la de izquierdos sobre derechos.

2.º Las mesas cuadrilongas, colocadas á largo de E. á O. giran de izquierda á derecha con la cadena de la primera especie, y de derecha á izquierda con la de segunda.

3.º Las mesas redondas giran siempre, guardando en cuanto á la dirección en que lo hacen la misma ley que acabamos de expresar.

4.º La especie de madera de la mesa podrá influir mas ó menos en la prontitud con que se produzca el fenómeno; pero se logra con las de caoba, nogal, pino y aun de embutidos de muchas maderas.

5.º Los adornos de metales diferentes en sus pies, ángulos, etc., no impiden la manifestación del fenómeno.

6.º Se verifica sobre alfombras, pavimentos de mármol, azulejos, baldosas comunes, estera fina y piso de madera. Este parece el mas á propósito de todos para lograr el objeto.

7.º Los cuerpos procedentes de los tres reinos de la naturaleza tienen aptitud para la producción del fenómeno. Las cajas de madera, con ó sin metales, los sombreros, las fuentes y platos de porcelana, las jofainas, con y sin agua, los platos redondos, ovalados y cuadrangulares de plata, los quinqués con aceite y encendidos, los libros encuadernados en papel, tela y pasta, y otros muchos objetos, giran ó marchan en las direcciones dichas según su forma, mediante la cadena magnética.

8.º Esta cadena parece tener mas fuerza



cuanto mayor sea el número de las personas que la formen.

9. La edad juvenil parece favorecer la producción del fenómeno; pero aun mas que la edad influye en ella el temperamento y la constitución orgánica de los sujetos. Los sanguíneos y nerviosos parecen los mas aptos.

10. Independientemente de su constitución orgánica, hay personas poco aptas para la consecución del objeto de que se trata, y otras que lo son muchísimo.

11. Parece que los que practican este ejercicio por primera vez, están poco aptos para la producción del fenómeno. Los ya ejercitados lo están mucho mas. Algo de esto se nota en los objetos mismos sobre que se opera.

12. Dedicados á este estudio con algun empeño, muy pronto ensayamos al aplicar la cadena magnética al cuerpo humano, y el resultado de las primeras tentativas, que no sabemos que se hayan hecho en parte alguna, fue sorprendente. Puesta de pie la persona con quien va á hacerse el experimento, sea de uno u otro sexo, y esté vestida como estuviere, con mucho ó poco abrigo, otras tres á cuatro mujeres y hombres, hacen la cadena de primera ó segunda especie, aplicando sus manos alrededor del cuerpo de quien va á sufrirla, rodeándole todo, á la altura del pecho. La persona sujeta al experimento, regularmente antes de los cuatro ó cinco minutos, sin echar de ver la menor molestia, siente en sí misma una fuerza que suave, pero irresistiblemente, le empuja de derecha á izquierda, ó de izquierda á derecha, y su cuerpo gira muy lenta, pero muy perceptiblemente, y es en vano que se quiera afirmar en sus pies, fijos de propósito en el suelo, porque cuando ya ha torcido su cuerpo, tienen que seguir el movimiento los pies. El caer estando en esa disposición no es fácil, porque el sujeto se

halla literalmente apuntalado por muchas manos.

13. Este notable fenómeno, de todos los ensayados el que menos tarda en verificarse, es tan constante en hombres, mujeres, niños y aun animales, segun parece, que habiéndose repetido los experimentos en muchas docenas de personas, solo en tres hombres le hemos visto fallar, tal vez por no haber tenido paciencia para esperar arriba de diez minutos.

14. Este girar de las personas es muy pausado y agradable; pero hemos hallado algunas muy nerviosas á quienes dicha experiencia ha causado alguna molestia, y una en particular, tan impresionable, que, libre ya de las manos de las demas, y aislada en medio de una sala, ha seguido girando irresistiblemente por algun tiempo, con risa de los espectadores y susto suyo.

15. Dicta, pues, la prudencia, que en este experimento no se pase de media ó una vuelta en redondo, que no se resista con la fuerza muscular el impulso del fluido magnético, y que tal vez no convenga prolongar por mas de diez minutos la aplicación de la cadena magnética al cuerpo humano.—Como se ve, todo esto es conjetural, porque la experiencia nos dá ahora sus primeras lecciones; pero no debe prescindirse de tan juiciosa cautela.

Mas podria decir; pero baste con lo ya dicho.

Solo anunciaré que lo que dije de que el magnetismo aquí era menos ceremonioso que entre los alemanes, se confirma á cada paso. Aquí no estorban ni sortijas, ni pulseras, ni aun el roce de los vestidos, ni otras prolijidades germánicas. Es mas. Ha llegado á obtenerse algun resultado ligando el cuarto dedo, ó sea el anular, y aun prescindiendo de la regla fundamental de los meniques, poniendo lisa y llanamente manos sobre manos.

Doy gracias á la España por haber salido fiadora de mi veracidad. Pero cuando se trata de cosas que aun vistas ó experimentadas por sí, casi se dudan toda mi confianza es que este misterio junto al Manzanares, será como junto al Tajo, cuando vemos que junto al Tajo es como mas allá del Rhin.

Aranjuez 11 de mayo de 1853.

#### Nuevo sondeo.

Hace algun tiempo publicamos el resultado de un sondeo verificado por el capitán de un buque de guerra anglo-americano: hoy encontramos en un periódico ingles el siguiente:

El capitán de fragata H. Hangles Denham ha comunicado á la real sociedad científica de Inglaterra el resultado de un sondeo que practicé á bordo del buque de S. M. Británica el *Herald* en su viaje desde Rio-Janeiro al Cabo de Buena Esperanza, estando en latitud Sur 36° 69', Long: O. de Greenwich 37° 2' punto del Océano Atlántico del Sur casi en línea recta con el estuario del Rio de la Plata: el cordel de que se sirvieron tenia 410 de pulgada de diámetro y habia sido presentado al capitán Denham por un oficial de la marina de los Estados-Unidos.

Solo dieron con fondo cuando habian largado 7705 brazas (casi 8 3/4 millas), en cuya operación se invirtieron mas de 9 horas; pero por mas cuidado que se empleó en recogerlo, con objeto de conocer qué clase de fondo demostrara el escandallo, se partió el cordel estando aun dentro del agua.

Esta profundidad debajo del nivel de la mar escende infinitamente á la altura sobre el de las montañas mas elevadas de la tierra; pues que el pico de Dhawalagiri, en las de Himalaya (el punto mas alto que se conoce en el globo), solo tiene 28,077 pies de elevación sobre el

mar, mientras que este sondeo dá 46,236 pies por debajo de la misma. Podemos con fundamento creer que conocemos ya el punto mas elevado sobre la superficie de la tierra, pero estamos aun muy lejos de saber cuál sea la mayor profundidad del Océano, porque ninguna certeza podemos tener de ser la mayor la que ha resultado de la observación del capitán Denham.

#### Silla del rey Almanzor.

Con este epigrafe leemos lo siguiente en un periódico de Córdoba:

«Entre las preciosidades que han sido inconsideradamente destruidas en nuestra magnífica catedral, se cuenta el púlpito ó mimbar que se encontraba en tiempo de los árabes en una de las piezas laterales del vestíbulo del Mibrab ó lugar sagrado donde se custodiaba el Koran, y el que despues fué coronado con el nombre de *Silla del rey Almanzor*. En él se leía y predicaba al pueblo reunido: constaba de cuatro ruedas, y todo él era de riquísimas maderas, como cedro, sándalo y aloe: tenia siete gradas, compuestas de nueve escalones, y hay tradición de que su construcción, debida al califa Albaken, duró siete años. No tenia igual en todo el mundo por su esquisita labor ni por las materias de que se componia. Este precioso mueble, notable por mas de un concepto, solo se conservó, segun hemos podido entender, hasta fines del siglo sexto, en que sin razon alguna fué completamente destruido. No nos cansaremos de exhumar este y otros recuerdos de la época del brillante apogeo de esta ilustre ciudad, los cuales no parece sino que ha habido un tenaz empeño en destruir ú oscurecer.»



PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA. Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONES,

su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá el miércoles 1.º de junio próximo á la una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la portería de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

BUQUE ENTRADO.

Dia 27. De Cuba y Génova en 9 dias bergantin goleta Isabel, de 82 ton., cap. Villalonga, con varios géneros.

DESPACHADOS.

Dia 27. Para Barcelona vapor Barcelones, cap. Medinas, con 33 pasag., géneros y balija. Para Gandía, laud S. José, de 40 ton., patron Cunill, en lastre. Para id. laud Cármen, de 43 ton., pat. Alemañy, en lastre.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana. SAN MAXIMINO, OBISPO Y CONFESOR. Fué S. Maximino natural de Poitiers. En

sus primeros años aprendió las sagradas letras con tanto aprovechamiento, que vino á ser despues acérrimo defensor de la cristiana doctrina. Elegido y consagrado obispo de Trebers, fué prelado vigilantísimo, y como dice S. Gerónimo era tenido por clarísimo defensor de la fé. Despues de haber hecho cuanto pudo en favor de los fieles, pasó de esta presente vida á la eterna, donde alcanzó del Señor el justo galardón y premio de sus trabajos, por los años de la salud de 547.

CULTOS.

Mañana en la parroquia de San Jaime se celebrará la festividad del Corpus con misa solemne que cantará la música y sermón que pronunciará D. Pedro Antonio Muntaner vicario de la Vileta Pro. Por la tarde despues de maitines se llevará el Santísimo procesionalmente por las calles de la parroquia. El lunes en la parroquia de S. Miguel se celebrará la fiesta del Corpus con misa que cantará la música y sermón que dirá D. Pedro Maria Colom, cura párroco de Marratxí. Por la tarde concluidos los maitines, saldrá la procesion por las calles de su parroquia.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for morning, day, and evening.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salé el sol á las 4 hs. 44 ms. Pónese á las 7 y 46 Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 56 ms. 56 s.

ANUNCIOS.

En la librería de Garcia,

cadena de Cort, números 2 y 3 se ha recibido un surtido considerable de libros de todas clases, algunos de ellos de muy buenos autores de literatura, artes y ciencias, novelas, poesias, etc., los que se darán á precios muy baratos; y para su pronto despacho se hará además la rebaja de un 4 por 100 al que tomare en cantidad. Se venden tambien desde las 4 de la tarde en adelante en la calle de la plateria número 26, frente á Sta. Eulalia.

Aviso al Comercio.

La compañía de carga y descarga establecida en Cullera, con las barcasas, caballetes y demas efectos del suprimido gremio de esta villa, bajo la direccion de los entendidos patrones Vicente Piza y Cirilo Arago, titulada la Universal, ofrece al comercio verificar el alijo con dichas barcasas, de los generos que se embarquen por este rio, á medio real vellon por cada carga de arroz; tres cuartos por cada quintal de toda clase de peso: reduciendo el precio de los demas articulos á la tercera parte de los de tarifa; respondiendole de averias.

Una nodriza de 30 años

de edad y la leche de cuatro meses, desearia encontrar criatura para criar en su casa. En esta imprenta darán razon.

Leche de burras.

En esta imprenta darán razon de donde podrá hallarse.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Plaza de Toros.

CIRCO OLÍMPICO.

Variada funcion para el domingo 29 de mayo. PROGRAMA.

- 1.º La divertida porfia de los Cuatro hermanos molineros con El Carbonero. 2.º Dificiles ejercicios á caballo, por el niño Francisco Torres, y entre ellos saltará los circuitos de papel. 3.º Extraordinarias suertes y paso de la silla con dos vasos, por el Sr. Ferri. 4.º Volteo á caballo, por la Sra. Felisa Segineau. 5.º Juegos icarios, por el Sr. Patron y sus tres niños. 6.º Habiildades, por el caballo Maestro en libertad. 7.º La tranca española, por el Sr. Lasserre. 8.º El caballito Mosca, y La posta Rusa. 9.º Actitudes sobre un caballo en pelo y posturas sobre el anca, por el niño José Torres. 10. Juegos indios, por el Sr. Patron concluyendo con el sorprendente Equilibrio egipcio. 11. Divertido intermedio por el enano Orioles, quien ademas llenará los entreactos de la funcion. 12 y último. Dará fin el espectáculo con la escena histórica de Los dos amigos heridos, ó sea La defensa de la bandera polonesa, dandose combates á caballo y á pie, entre polacos y rusos. PRECIOS. Los mismos. A las 4 y 1/2.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS. Calle de San Francisco, número 30.